

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR PROPIETARIO
VICENTE SAENZ

OFICINAS DE DIRECCION Y ADMINISTRACION

DIRECTOR INTERINO
CARLOS JINESTA

25 VARAS AL SUR DEL TEATRO ACTUALIDADES

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA VIERNES 5 DE AGOSTO DE 1921

NÚMERO 557

FORMIDABLE AVANCE ESPAÑOL EN EL RIF ESTA PROXIMA LA CAIDA DEL GOBIERNO RUSO

LOS GRIEGOS ENTRAN EN ESKI SHEHR

TROPAS MEXICANAS CERRON EN UNA EMBOSCA

VERACRUZ.—Se informa que un gran destacamento de tropas del Gobierno cayó en una emboscada, siendo totalmente destruido por los rebeldes. Se declara que murieron más de cinco mil hombres cuando los regimientos fueron atacados, entre Zacate Mixte y Tuxpan. Ha sido este el primer combate entre los revolucionarios y las tropas leales en esa sección, y todas las fuerzas federales han resultado barridas.

PAGAN MIL MILLONES EN DOLLARS

PARIS.—El gobierno alemán ha anunciado el pago de otros mil millones de marcos oro, correspondiente al plazo que vence en agosto 30. Se tiene entendido que una gran porción de esa suma será pagada en dólares o sea en letras a la vista sobre Nueva York. Es probable que esta porción suba a cien millones de dólares.

YUCATAN CENTRO DEL COMUNISMO EN AMERICA

CIUDAD DE MEXICO.—El Congreso comunista ha elegido al Estado de Yucatán como centro director de la propaganda comunista en la América latina, según noticias recibidas a esos efectos de la legación mexicana que concurrirá al Congreso comunista de Moseow recientemente.

HAY POLACOS QUE QUIEREN ARREGLO CON ALEMANIA

PARIS.—Dicen desde Posen, que se rumora allí que un grupo de parlamentarios polacos están preparando algo parecido a un golpe de Estado, estableciendo una cámara allí en Posen, dirigido por M. Román Dmowski y dispuesto a temporizar con los alemanes. Esos elementos son de matiz conservador polaco.

LA ALIANZA CONTRA GRECIA

LONDRES.—Noticias que no se han confirmado aún, dicen que Bulgaria y Yugoslavia, han llegado a un concierto para las operaciones contra Grecia. Yugoslavia ocupará en el avance la plaza de Salónica y Bulgaria se concentrará más al Este tomando las plazas de la Tracia.

EL AVANCE ESPAÑOL EN MARRUECOS

MADRID.—El Alto Comisario de España en Marruecos, ha dado cuenta al Ministerio de la Guerra de otra operación militar de gran importancia, en la zona española.

El Comisario telegrafía, que las fuerzas españolas han ganado contra las tribus todos sus objetivos de dominación del distrito de Beniarios. Las únicas posiciones que no han sido capturadas aún, son las de Yebelalan y Bubasan, que tienen una importancia moral más que militar.

El informe dice que a pesar de las dificultades que ofrece el terreno para el avance de las tropas españolas, los moros ofrecieron menor resistencia que en las operaciones anteriores, demostrando que sufrieron grandes bajas en los encuentros precedentes.

Los aeroplanos españoles bombardearon a Tazarut, incendiando muchas casas y destruyendo una gran parte de la ciudad. Apparently, después de esta operación, Tazarut ha sido abandonado.

Las pérdidas españolas en la columna de Ceuta, son ocho oficiales y soldados, europeos, muertos; dos nativos, muertos, y 16 nativos heridos.

LOS ESPAÑOLES EN MARRUECOS

MADRID.—Los soldados españoles siguen operando por la comarca de Beniarios. Sólo faltan por tomar las posiciones de Yebelalan y Bubasan, cuya importancia militar

no es grande. Los soldados del general Herenguer operan por un terreno difícil en que hay que proteger cada posición que se toma.

Los aeroplanos cooperan al ataque y avance y acaban de destruir la aldea de Tazarut.

En los últimos choques murieron siete soldados y un oficial europeo, 16 soldados nativos adictos también perecieron.

LOS ALEMANES NO PUEDEN AYUDAR A NADIE

BERLIN.—Se sigue comentando la apelación de Máximo Gorki, célebre novelista ruso, al pueblo alemán para que de este país se envíen auxilios a los rusos.

La opinión general es que Alemania no puede ahora ayudar a nadie y además se dice como cosa vulgar que mientras subsista el sistema de gobierno de los comisarios bolseviques aquel país seguirá sufriendo males sin cuento ni remedio. La escasez de las cosechas, que ocasiona condiciones tristes en el campo y los poblados, ha sido causada por el sistema de las confiscaciones y por la falta de aperos de labranza.

CONSTANTINO VA AL FRENTE

ERNA.—Ha salido para el frente el rey Constantino de Grecia. Le acompaña el general Dousmanis con su Estado Mayor y dará el ataque de Esko Shehr.

EL REY DE GRECIA PARTIO PARA EL FRENTE

BUQUES ITALIANOS A TURQUIA

LONDRES.—El acorazado italiano Duilio ha salido de aguas europeas para Constantinopla para reforzar la escuadra italiana que se encuentra en aquel puerto según despachos recibidos de Roma, por la Central News Agency.

Agrega dicho despacho que en breve saldrán para dicho lugar otros barcos más de guerra.

LOS TURCOS DICEN QUE PUEDEN GANAR TODAVIA

CONSTANTINOPLE.—El último "comunicado" del cuartel general nacionalista turco, dice que las tropas de Mustafá Kemal han recobrado las posiciones de Bilejik y Renprissar.

Las fuerzas helenas del sector norte se retiran hacia Yenisher y de ese modo queda amenazado el flanco izquierdo del ejército de Constantino.

También los turcos han tomado de nuevo por asalto las alturas que hay al oeste de Karahissar. Estos éxitos, dice el comunicado, son de importancia, y si el centro del ejército de Mustafá logra sostenerse y contener el avance griego entre Kutajia y Eskicher, puede haber una gran reacción en el frente de batalla.

LOS RUSOS NIEGAN

BERLIN.—Se ha recibido un mensaje de Chichering, Comisario de Estado de Rusia, negando que ellos hayan pedido auxilios de comida a los Estados Unidos por medio del senador France ni por medio de nadie.

LA CONVENCION DEL DESARME

WASHINGTON.—Es probable que las reuniones de los gobernantes del mundo se celebrarán en el edificio de la Unión Pan-Americana para tratar sobre la reducción de los armamentos y la nueva asociación de naciones.

ESTA PROXIMA LA CAIDA DEL GOBIERNO SOVIET

BERLIN.—El órgano soviético de la prensa "Rotefabe", profetiza la completa caída del gobierno soviético por consecuencia de la pérdida de las cosechas, no provee la manera de evitar que sufran hambre como la están sufriendo actualmente 25 millones de habitantes de Rusia. Un parte oficial recibido desde Moscú, dice dicho diario, afirma que la situación que se está atravesando es muy grave y que la muerte amenaza a una porción numerosa de los habitantes de orillas del río Volga.

Insiste en afirmar dicho periódico que durante el año pasado la desorganización experimentada en las poblaciones y las dificultades de otra índole han dado lugar a que sea muy difícil restablecer el tráfico como anteriormente se encontraba y por lo tanto imposibilitado el modo de suministrar efectos y comestibles al interior.

En ese estado de cosas vaticina dicho diario que los países con dinero, se aprovecharán de la situación porque atraviesa la Rusia, para actuar militarmente en contra de las instituciones actuales que la gobiernan.

LOS GRIEGOS ENTRAN EN CAHI SHEHE

CONSTANTINOPLE.—El tercer cuerpo de ejército griego ha hecho su entrada en Eski Shehr según despachos inalámbricos recibidos del barco de guerra Averoff.

CARLOS DE HAPSBURGO INTENTARA DE NUEVO REGRESAR A HUNGRIA

BERNA, SUIZA.—Corren muchos rumores relacionados con los proyectos abrigados por Carlos de

Pasa a la página 4.

Automóvil "KING" Su Sueño Para el Centenario
Completamente NUEVO se hará este
PLACER, NECESIDAD UTILIDAD ESTUPENDO REGALO ELEGANTE, FUERTE

**Daria usted 5-00 por 20,000 Colones?
HAGALO! AQUÍ ESTA SU OPORTUNIDAD**

**El carro Vale 20,000
Puede ser suyo por 5-00**

Los tiquetes para participar en este estupendo regalo de venta en todas partes.
Compre usted sin pérdida de tiempo los suyos. Otro día le será demasiado tarde.

CENTRO GENERAL DE VENTA:
COSTA RICA COMMISSION Co.
SAN JOSÉ

EDITORIAL

LA MUJER

Es bueno que nosotros protejamos a la mujer. ¡La mujer! Hagamos algo por ella, ser débil, susceptible de impresión, lleno de gracia y de luz, amable y generoso, bello y noble sobremañera. Pensemos en las florescencias del futuro, en el encaje evanescente o en el arco de fuego de lo por venir. La mujer necesita estima, aprecio, consideración. Debemos mostrarle mirajes estrellados de una finalidad superior de la vida. Abogemos por su independencia y por su bienestar, de modo y manera que la mujer resulte, no esclava del hombre, sino dueña, señora, reina y diosa. Laboremos fuerte, sostenida y tesoneramente porque el trabajo que ella desempeñe sea higiénico, saludable, comedido, de suerte que, no dañe su organismo de suyo delicado y pierda así sus energías vitales, que mañana serán energías de madre. No olvidemos, no, que ella es, ya fresca alegría en la ronda de las horas de nuestros alborozos, ya protección y consuelo en momentos de congoja, ya isla en donde encontramos seguro asilo y holgada paz. Por el pronto, para amparar a la mujer, callemos a esas personas inescrupulosas que murmuran del honor femenino, a cada rato, despiadadamente, y dictemos leyes, leyes severas, para redimir a la mujer que es burlada por cualquier conquistador de sentimientos plebeyos sin Dios y sin conciencia.

CARUSO

Ha muerto Enrico Caruso.... La noticia nos ha conmovido porque pierde el arte al rey de los tenores modernos. Caruso nació en Nápoles, tierra de poesía, en 1873. De pequeño ya demostró poseer una voz encantadora. A los once años de edad cantó por primera vez en la Iglesia de Santa Ana, en su ciudad natal. Al escucharle, el organista quedó maravillado. Caruso empezó sus estudios con el gran maestro Vergine. En 1895 debutó en el Teatro Nuevo de Nápoles en la notable Opera de Morselli: "Amigo Francisco". Fué de triunfo en triunfo, en un himno glorioso, como un águila que fuera

volando* de torre en torre, camino del Empireo. Su voz era un prodigio. La fama recorrió el mundo, con nerviosidades heroicas. Fué Caruso un canario eternamente inspirado que supo interpretar en rítmicas ondas el humano sentimiento. En las Operas Rigoletto, Traviata, Gioconda, La Bohème, Pagliacci, Lohengrin y cien más, cantó con intenso entusiasmo prendiendo en todos los corazones, ya una gota de miel de ilusión, ya una lívida pajueta de dolor.... Hoy, el pájaro canoro ha enmudecido, y reposa por siempre en su propio nido, en la armoniosa y bella Italia.

Lo que contesta el Secretario de Hacienda

LO QUE CONTESTO

En la nota que el señor Secretario de Hacienda envió a la Secretaría del Congreso contestando los puntos que le fueron formulados y que ya nosotros publicamos oportunamente, el señor Huete manifiesta sobre el primero que, a su parecer, la conveniencia del respaldo es tan evidente, que no comprende cómo pueda formularse otra pregunta. Luego se extiende en consideraciones relativas a la primera pregunta, siendo la parte sustancial de ella, lo que dejamos expuesto primeramente.

A la segunda pregunta que se refiere al interés de hacerlo rápida o lentamente, dijo: "Si se entiende que ese respaldo ha de constituirse en oro, ya he dicho que creo debe hacerse en el momento en que imponga menos sacrificios". De todas maneras está porque ese respaldo se haga paulatinamente, por el temor de trastornos

económicos que indefectiblemente produciría en la agricultura, en el Comercio, en la Administración Pública y en general en las relaciones entre deudor y acreedor.

Respecto a las dos últimas preguntas que se refieren a si es oportuno desde ahora el mencionado respaldo, y en caso de respaldo lento si es apropiado el tributo del dos por ciento sobre ventas comerciales y, de no aceptarse este recurso, cuál otro aconsejaría para ello, dice el señor Ministro que si cree oportuno designar tan pronto como se pueda una o varias rentas para cubrir el adeudo que tiene el Estado con el Banco, pero que no tiene especial predilección por la del dos por ciento, y más aún, no le parece la más indicada en la presente situación, debido a la crisis porque atraviesa el comercio.

Termina el señor Ministro de Hacienda haciendo algunas observaciones atinadas al re-

Regreso de don

Ernesto Martín

"La Mañana" de hoy anuncia que ayer llegó, procedente de Francia, el Lic. don Ernesto Martín, después de prestar en París y Bruselas, durante largo tiempo, los mejores servicios consulares.

Es de suponer que algún día la "Gaceta Oficial" dará cuenta de la labor meritoria del conocido diplomático; pues, hasta la fecha, solo tenemos noticias del apoyo decidido prestado por don Ernesto Martín en el asunto "La Palma", que ha motivado un reclamo diplomático presentado ya por el Gobierno Francés. Las razones expuestas en este reclamo, deben revestir un carácter particularmente grave, porque es sabido que Francia es la nación mas conciliadora y más tolerante en materia de relaciones internacionales.

El ex Administrador del Ferrocarril al Pacifico

Hoy salió de esta capital con rumbo a Guatemala el Sr. don F. G. Williamson, ex-Administrador del ferrocarril nacional.

El Sr. Williamson estuvo al frente de esa empresa durante un año; y se dirige a hacerse cargo de la dirección de una compañía ferrocarrilera de Méjico, una vez que visite la República centroamericana.

Un buen número de caballeros fué a la estación a presentarle un afectuoso saludo de despedida.

El Match

del Domingo

El próximo domingo se jugará un match de foot-ball entre la primera división de la "Sociedad Gimnástica Española" y la "Liga Deportiva Alajuelense", en la Sabana. El encuentro entre estos dos famosos clubs resultará muy reñido e interesante por estar compuestos por jugadores de fama.

El Cambio

El Banco de Costa Rica abrió sus operaciones a los siguientes tipos de cambio:

New York	445.00
Londres	322
París	174
España	291
Italia	100
Suiza	370
Bélgica	174
Hamburgo	1.40 cts. oro am.
Amsterdam	131 cts. oro am.

San José 5 agosto 1921.

dedor de este punto, y con ello dejó contestado el interrogatorio a que hacemos referencia.

La evidencia de los números

COMPARACION OPORTUNA

CON LA LEY DEL SUBSUELO GANA EL PAIS.....	12 1/2 %
CON OTRA CONCESION QUE SE DISCUTE GANA EL PAIS.....	2 1/2 %
DIFERENCIA A FAVOR DE LA LEY DEL SUBSUELO	10 %

Sin ánimo de atacar estos Proyectos o Concesiones que en la actualidad ocupan la atención pública, sino únicamente con el de demostrar hasta la evidencia que

LA LEY DEL SUBSUELO ES EN SUS RESULTADOS LA MAS BENEFICIOSA PARA EL ESTADO, llamamos la atención hacia la siguiente comparación:

TOMEMOS COMO BASE LA CONCESION "AMORY"

Esta concesión abarca, sin restricción alguna, las Provincias de SAN JOSE, CARTAGO, HEREDIA Y ALAJUELA o sea más de la mitad de la República

NO PRODUCIRA AL ESTADO SINO 25 CENTIMOS POR TONELADA BRUTA DE EXPORTACION, lo que equivale a un.....	2 1/2 %
CONFORME A LA LEY DEL SUBSUELO EL ESTADO RECIBE.....	12 1/2 %

Repartido así:

Al supremo Gobierno.....	5 %
A los Municipios (que son corporaciones públicas.....)	2 1/2 %
A los Proprietarios particulares (que son habitantes del país en su mayoría).....	5 %

NO PUEDE DUDARSE, PUES, QUE LA LEY DEL DEL SUBSUELO CONVIENE MAS AL ESTADO QUE LA MISMA CONCESION "AMORY" QUE TOMAMOS UNICAMENTE COMO TERMINO DE COMPARACION

LOS PROPIETARIOS NO SON EGOISTAS,

ellos comparten con el Estado el beneficio del producto de sus tierras Los propietarios sólo percibirán un 5 % en tanto que el Estado percibirá 7 1/2 %

Aun sin tomar en cuenta el justo beneficio para los propietarios de los terrenos EL ESTADO TENDRA

300 por ciento de beneficio

cómparándolo con el que recibiría con la otra concesión aludida como base para nuestros cálculos.

TEATRO VARIEDADES

Viernes 5 de Agosto. — Primera Tanda a las 7 p. m

OJOS AZULES

LUNETA 6 025

Segunda Tanda a las 8.30 p. m. — Sublime EXITO!

Camino de Aventuras

LUNETA 6 0-50

DOMINGO 7.—Estreno! EL PELIGRO OCULTO interpretado por Perico Matrella

Enfermita Quince mil colones

Delicada de salud ha estado La Municipalidad de Puntarenas acordó destinar a la simpática niñita Victoria ma de quince mil colones para llevar a cabo alguna obra útil Dolores Corpeño. Dichosamente con motivo de la celebración del Centenario de la Independencia.

O

JOYERIA

R

RELOJES

T

BOLSAS PLATA

I

ESTATUAS

Z

TERRACOTAS

DIA A DIA

Nuevos empeños de nuestro Diario

LA PRENSA, diario de la tarde, absolutamente independiente, hará nuevos esfuerzos para complacer a sus numerosos lectores, y para ganarse legítimamente las simpatías y el favor del público. Nuestro diario se encuentra en magnífico pie para alcanzar el propósito indicado: vamos tras el ideal y no tenemos "nexos con ninguna compañía mercantilista".

Creemos que el periódico ha de ser lo que debe ser: un elemento insospechable puesto al servicio de la sociedad, de modo honorable.

Nuestro norte ha de ser la felicidad de este pueblo, mediante los altos principios de la moral y del trabajo. El trabajo es una necesidad impuesta por nuestro destino, esta necesidad es el título de nuestra dignidad, por la cual nos hacemos acreedores a la buena suerte. Busquemos en el trabajo la medicina para las penas y el estímulo para el placer de la conciencia. Trabajar es ser, porque es revelarse; es crecer, porque es realizar un caudal de armonías con el exterior, adicionar la personalidad con un hecho que la ensalza, enriquecer la vida con un ser que se engendra. El hombre es el ser único en el mundo que labra deliberadamente su destino: de su voluntad, de su entereza, de los medios que ponga en acción, pende la promesa del día siguiente: *pero que no busque nada permanente sin el trabajo.*

Trabajar queremos, en el campo dignificante del periodismo; y para esto hemos de buscarlos, para nuestra diaria tribuna, aquellos elementos que no defrauden las esperanzas del público. Al efecto, verán nuestros lectores en LA PRENSA las mejores plumas del país, sin que falte lo ameno y lo instructivo. Hemos adquirido para nuestro diario la bien reputada firma de BILLY MIRKY, el escritor, que durante más de un año, ha formado justificado mérito en las columnas de "El Diario de Costa Rica". Billy Mirky escribirá también, asiduamente, para nuestro diario; él es por naturaleza y afición cultural un escritor insospechable. Tendremos a nuestros lectores enterados, en una forma nueva, de todos los sucesos mundiales de modo sustancial y auténtico, sin olvidar que según las reglas constitutivas de todo escrito, el pensamiento ha de ser su bondad intrínseca y el lenguaje su belleza externa.

TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY VIERNES — A las 8 y 40 p. m.

ODETTE

O UN

Drama de Victoriano Sardou

Precio de Entrada: 25 Ots.

DOMINGO: — MONUMENTAL ESTRENO

SANGRE NOBLE

Banco Anglo Costarricense

EL BANCO ANGLÓ COSTARRICENSE, POR HABER DEJADO DE SER EMISOR, SUPLICA A LOS TENEDORES DE SUS BILLETES PRESENTARLOS A SU CAMBIO POR EL ORO DEL DEPÓSITO A LA MAYOR BREVEDAD.

MANUEL A. QUIRÓS,

ADMINISTRADOR

JULIO 27 DE 1921

USTED CONSIGUE EN

LA INDIA

Especial selección en Abarrotes, Viveres de calidad superior, Mercaderías constantemente renovadas. Despacho inmediato y PRECIOS BAJOS

Tomás Fernandez y Hermano

Para el 14 de agosto en Alajuela

El 14 del corriente es el día de la consagración de Monseñor Monestel en Alajuela. Para ese solemne acto, los alajuelenses están haciendo muchos preparativos.

El ceremonial será solemnísimos y se invitará a especialidad al cuerpo diplomático y consular de la República, así como también a los tres poderes nacionales, Secretarios de Estado y muchas otras personalidades.

Se nos informa que para ese día habrá un tren expreso a Alajuela.

Sensible accidente

Ayer tarde en el taller de carpintería del señor José Rojas, situado 200 varas al este de la Botica de Astorga, le cayó al menor Carlos García una pesada alfagia en la cabeza ocasionándole muy serias contusiones. El menor fué auxiliado por el señor Rojas y trasladado luego al Hospital de San Juan de Dios donde actualmente se encuentra.

La Bracale estará a principios de setiembre

Ayer celebró el contrato para traer la gran Compañía de opera Bracale, nuestro particular amigo don Dionisio Fasio. La Compañía estará en nuestra capital a principios de setiembre próximo.

La temporada que hará en el Teatro Nacional será un gran acontecimiento de arte.

En su oportunidad daremos detalles.

Los Expendios de Licores

Una de las modificaciones que introducirán a la Ley de Licores es la de que los puestos de licores deben cerrarse todos los días a las nueve de la noche y no a las diez como se ha hecho siempre, y en los días feriados a las doce horas.

El ebrio que se encontrare en la calle será penado con multa de 10 a 50 colones y si escandalizare, la pena será doble. Si el ebrio es empleado público, a más de la multa, será destituido de su puesto.

Conque, ya lo saben los amigos de las libaciones.

Deben proveerse de medidas

El señor Gobernador de la Provincia ha hecho saber a todos los lecheros de que, dentro de un plazo de quince días, deben presentarse a la Agencia de Policía Municipal a fin de que se provean de las medidas autorizadas por la Municipalidad para el expendio de leche. Otra clase de medidas se considerarán como ilegítimas y serán decomisadas, imponiéndose al que las use el castigo correspondiente.

Hallazgo de un Cadáver

De Quebrada Honda nos comunica nuestro Correspondiente lo siguiente: El martes pasado fue descubierto cerca de esta población el cadáver de una señora el cual no se ha podido identificar y el que no presentaba contusiones. El caso ha llamado mucho la atención del vecindario. Las autoridades hacen las investigaciones respectivas.

El Banco Mercantil despide muchos empleados

En estos días esa institución bancaria ha retirado a una parte del personal, no sabemos exactamente por qué motivo, ya que se trata de empleados cumplidos y competentes. Esa determinación no puede considerarse medida de economía para un Banco que tan pingües negocios realiza en el país, sobre todo, en cambios.

Despedir empleados, de muchos años de trabajo esforzado, en estos tiempos tan difíciles, no es prudente, ya que éstos dan sus energías para ayudar a que los poderosos aumenten su fortuna sin retribuirles su trabajo equitativamente.

A Alajuela se le cambiará de nombre

A la altiva tierra del Erizo se le cambiará de nombre y será bautizada con el de "La Ciudad de las Tinieblas" a causa de la aterradora obscuridad que por las noches allí reina. El servicio de la luz de arco es pésimo, los alajuelenses apenas si tienen un simulacro de alumbrado. Durante las retretas los "pollos" evitan tropesar con las bellas damitas por el fulgor de los ojos de éstas, pues como hemos dicho antes, el servicio de fuerza motriz en esa provincia es un desastre. El Municipio de Alajuela por su mismo nombre debía de definir con urgencia ese problema que da tanto que hablar.

Renuncia un Magistrado

El Lic. don Agustín Monge, Magistrado de la Sala Segunda de Apelaciones, presentó renuncia de su alto cargo. De ella conoce el Congreso. La comisión respectiva informará en estos días sobre el particular.

Monumento a Isabel la Católica

El representante Saborío presentó al Congreso un proyecto para erigir un monumento a la Reina Isabel la Católica, el cual se levantará en la Plaza España. La idea no puede ser más simpática y por ello apoyamos en toda sinceridad el proyecto, el cual fue aprobado ya en primer debate por la Cámara.

Importante Comunicación

San Salvador, 2.—Con motivo de las fiestas de agosto, se preparan suntuosos bailes, lo mismo que grandes carreras de caballos en el 11 de agosto.

—Hoy celebró su onomástico el doctor don Alfonso Quiñones Molina, Vice Presidente de la República.

—Todos los pueblos de la República se preparan para celebrar el Centenario.

—El edificio en que se instalarán las oficinas de la Sociedad de Empleados de Comercio, se inaugurará el 5 del corriente mes.

El Diario "La Prensa" publicó hoy las protestas de los Señores, Ministro de Costa Rica, Ministro de Guatemala, y del Encargado de Negocios del Salvador en Norteamérica, contra la aseveración falsa que publicó el diario "New York World" acerca del pacto de Unión Centroamericana.

"Diario La Prensa"

La Avenida del Centenario

Como en casi todos los países donde se ha celebrado Centenario, se ha bautizado una avenida o calle con ese nombre; nosotros le insinuamos a los señores Miembros del Comité del Centenario la idea de que a la avenida conocida con el nombre de las damas y comprendida desde el Edificio de la Arena al Puente de la Fábrica, se le bautise el próximo 15 de Setiembre con el nombre de "Avenida del Centenario". Este sería un número muy simpático de los festejos que se celebren ese día.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 hs. en el Parque Morazán.

- 1º—Espíritus Alegres One step Tomppkis.
- 2º—El último día del terror Obert Litelff.
- 3º—La Veeda Fox trot Al-den.
- 4º—Aida Fantasía Verdis
- 5º—Vals de las Rubia Ganne.

San José, 4 de agosto de 1921

El Director
César A. Nieto.

Informe del Banco de C. R.

Ha llegado a nuestra mesa de redacción el informe del Banco de Costa Rica, correspondiente al 15 de julio de 1921.

De dicho informe se desprende que el capital pagado del Banco es de \$ 2.000.000,00 y las Reservas de \$ 1.000.000,00

El Consejo de Gobierno para 1921-1922 está instalado así: Propietarios: Presidente, don Oscar J. Rohrmoser; Vicepresidente, don Roberto Jiménez S.; Vocales: don Eladio Prado y don Manuel Montejó; Secretario, don Adolfo Cañas; Suplentes: don Wilhem Lohmann y don Alberto González Lahman.

Director, don Gaspar Ortuño y Subdirector, don Alberto Ortuño.

Noticias mundiales

Viene de la página 1

Hapsburgo, ex emperador de Austria-Hungría, sin que oficialmente se hayan mencionado para nada. En el entretanto el ex monarca aguarda paciente cerca de Lucerna la decisión del gobierno suizo respecto de sus pretensiones, que por ahora parece incierto. Parece que su situación económica, que resulta ser bastante escasa en recursos, poderosamente en sus planes.

La reciente visita que le hizo la reina madre de España, dió lugar a que se sospechara que se trasladaría a la península donde aquélla reside, mas con arreglo a conversaciones recientes, parece que se inclinaba a residir en la Riviera. Pero el hecho de que su secretario particular y parte de su servidumbre hayan emprendido viaje hacia Hungría, ha dado lugar a que se sospeche que hay otra intención como la anterior, en proyecto.

DIMITIO EL GOBERNADOR SINOVIEF DE PETROGRADO

LONDRES.—El Evening Standard ha tenido noticias de que el Gobernador de Petrogrado, G. S. Sinovief ha dimitido.

Sinovief fue reelecto por unanimidad, presidente de la tercera internacional de Moscow al terminar sus sesiones el referido organismo y no parece que existiera discrepancia alguna entre sus ideas, como Gobernador y las del Gobierno.

Lo que deben saber los jugadores de foot-ball

POR J. ML. GUTIERREZ

EL CENTER HALF

Es el alma del partido, y el eje principal de la partida pues es ataque y defensa: debe marcar al "center forward" contrario y cuando ha tomado la bola debe pasarla con mucha precisión a cualquier compañero de derecha o de la izquierda. Domina, por decirlo así, el juego, dirige el ataque y sostiene la defensa, y es directamente responsable de la combinación de los movimientos. Debe tener la capacidad suficiente para cuando debe atacar y cuando debe defender; debe jugar como center forward en lo que concierne al ataque, sin embargo no debe abusar de los "shoots" a gran distancia. Debe lanzarse sobre los enemigos cuando están en posesión de la bola y su misión exclusiva es cargar y "marcar" al center forward adversario; esto significa que no debe seguirlo pie a pie; en algunos casos puede abandonarlo para transportarse hacia el lugar amenazado o hacia un sitio donde sea necesario un esfuerzo oportuno. El 90 por ciento de las veces debe parar la pelota antes de golpearla, pues ninguno de sus pases debe ser lanzado sin juicio y sin dirección, salvo en el caso de que un peligro inmediato le obligue a darle un fuerte puntapié para salvar la situación; no debe olvidar nunca que su objeto principal es proporcionar el buen juego, tanto a los forwards como a los backs, sin embargo nunca debe quitarles el trabajo a los halves aleros. La velocidad y el valor, la destreza y el buen juicio, deben ser el distintivo de un buen "Center half"; la resistencia la adquirirá por medio de una preparación especial concienzuda y de mucho tiempo.

LOS HALFS ALEROS

Son los encargados de poner en juego la pelota cuando ha salido por cualquier lado; deben avanzar a cada instante y con toda velocidad siguiendo la marcha de la pelota. Ellos marcan los dos forwards contrarios que tienen enfrente, deben seguirlos en todos sus movimientos; deben ir en ayuda de los backs y sostener con valor el avance de los forwards; combinarán el juego con sus dos aleros.—Mientras el center half brilla por su posición, los halves de las alas viene siendo los trabajadores oscuros de todo el equipo. Correr sin cesar sobre los forwards enemigos, quitarles la pelota, pasársela a sus compañeros y volver a comenzar... tal es su suerte.

Este es el lugar más duro de todo el equipo.—Los halves aleros deben atajar la bola antes de hacer un pase—menos cuando sea peligroso—pues todos sus pases deben llevar una seguridad absoluta. Deben combinar el juego con el center-half y con sus dos forwards, también pueden para desconcertar la defensa—hacer pases fuertes y rápidos a la ala opuesta. Ellos son los llamados a poner en juego la pelota cuando hay out side pasandola de preferencia a sus propios fo-

Se desconoce a un gran sabio

A don Santiago Ramón y Cajal a cuyo nacimiento debe España que se la tenga en cuenta al hombre que con sus profundos conocimientos científicos asombró al mundo, al eminentísimo galeno cuyos colegas lo adoran cual a otro nuevo Mesías, al hombre que con su ciencia demostró que en España no sólo nacen aventureros, toreros ni cupletistas, a esa gloria España, el Congreso le ha negado una pensión... para acordársela a la señora viuda de don Eduardo Dato que como recordarán nuestros lectores murió asesinado en Madrid.

Hombres como Dato, nacen todos los días; hombres como Cajal, nacen uno cada mil años y aun...

Un político en España ya se sabe poco más o menos lo que vale... más bien lo último o sea menos que nada. Pues bien, a una señora, cuyo marido ha dejado dos millones de pesetas (que se sepan) le han otorgado veinticinco mil pesetas de pensión, y a un sabio que convirtió su profesión en un apostolado no cobrando casi nunca honorarios y viviendo exclusivamente de su cátedra a ese... a ese, dice el Congreso... que lo parta un rayo.

En los años que he vivido en países extranjeros he sufrido la vergüenza y el dolor de oír hablar del atraso, de la barbarie de mi patria.

¿Cuántas veces he mentido, sosteniendo no ser cierto lo que demasiado yo sabía que lo era! ¿De quien es esa estatua? me preguntaba cierto día un sudamericano, paseando en mi compañía en la ciudad gallega de Vigo.

—Esa estatua es del señor Elduayen, marqués del Pazo de la Merced ex-Ministro de Hacienda a seis diferentes reprises.

¿Sería muy honrado al erigirle una estatua? Interrogó el americano.

—No señor, aquí en España no somos como en Inglaterra que erigen estatuas a los hombres que supieron honrarla. Este digno señor marqués durante su pasaje por el Ministerio *soplo* 62 millones de pesetas al pueblo usted comprenderá que con un sueldo de treinta mil pesetas anuales que gozaba un Ministro en esa época.

—Y luego hablan ustedes de mandarnos misiones para civilizarlos? me contestó el americano.

—¿Qué va! lo único que España les ha mandado en gran cantidad, han sido frailes y curas que con su maldita intolerancia, han hecho aborrecer el nombre español.

Un país donde sus gobernantes desconocen el valor de un hombre mejor apreciado fuera de su país, no debe de tener la pretensión de imponer su civilización a países que aunque nuevos, están de por mucho más adelantados.

Ya pueden prestar en la velada su valioso concurso literatos e historiógrafos naturales del país, ofreciéndose a pronunciar bien sea una conferencia o componer en favor de España un soneto, el público que es el verdadero juez, no verá en eso si no un acto de pura cortesía y galantería americana.

QUINITO DE IRAZÁBAL

FABRICA DE CAFE y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica. Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado. TELÉF. N° 804 — SAN JOSE — APAT. N° 24

Misteriosa desaparición de una joven

La señora Leonarda Durán dió cuenta a la policía de la desaparición de su hija, la joven Dolores Durán, de 15 años de edad.

Declara ella que el domingo salió de su casa para dirigirse a la iglesia, pero que desde ese día no ha vuelto al hogar.

No admite ella el hecho de que se trate de una fuga, pues la joven ha sido muy sumisa y

amorosa con la madre y además salió sin llevar nada.

Cree más bien se trate de algún rapto, pues había cierto individuo que la amenazaba con robarla si ella, la madre, no consentía en otorgársela como amante. Por más diligencias que ha hecho no ha podido tener indicio alguno acerca del paradero de su hija.

DESPACHO PUBLICO DE RECETAS

EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES 100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE POR LA CASA

LA MODA

TIENDA DE CALZADO SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera e importación directa — Calzado para Señoras, Señoritas y Caballeros — Garantizado.



CALLE DE LA ESTACION AL ATLANTICO

MANUEL MADRIGAL Q.

TELEF. 515. (FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA) APART. 154

Cortinas y visillos y un variado surtido en camisas inglesas de lana, media lana y algodón A PRECIOS REDUCIDOS

Dr. Constantino Berdocia

Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA. Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p.m. — Telef. 1443

DEPOSITO de GRANOS

de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guánes, a g. 7-00 cajuela — Café — Arroz — Sal Manteca. Existencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatorianos, e llamas salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA. TELEFONO 691 — APARTADO 653

San José — TIPOGRAFIA GREÑAS — Costa Rica

wards. Deben cambiar continuamente la manera de pasar la pelota, para que sus adversarios no les tomen su táctica.

En casos especiales pueden pasar al back cuando éste esté perfectamente libre y sin abusar de esta prerrogativa.— Cuando los forwards de su propio partido tienen la pelota, deben seguirlos detrás a una distancia de 10 metros más o menos, para recibir sus pases hacia atrás o para ayudarlo en el ataque. Su mejor posición es entre los dos aleros adversarios acercándose mas hacia aquel que vaya a recibir la pelota. Cuando se le pasa un foward enemigo debe seguirlo o interceptarse entre él y la pelota, cambiando la dirección

de ésta hacia afuera y jamás hacia el goal; en estas circunstancias el back los ayudará. Deben tener mucha calma y sangre-fría cuando en defensa vuelven l'espalda a sus adversarios. En la defensa deben vigilar, tanto al foward alero contrario como al del interior, pero dándole preferencia uno de los dos según la posición que haya tomado el back que jugará detrás de él. Debe oponer su cuerpo al adversario con la intención de que si pasa la pelota el jugador quede estacionado: en este momento el back entra en juego. Debe tener seguridad en sus golpes: la velocidad y la resistencia deben ser sus condiciones principales.

Rogelio Mora Fernández

ABOGADO A NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA